

B.D.I.C.

PLAN LABORAL

Mediante cinco Decretos que modifican la Constitución, la Junta pretende destruir cincuenta años de conquistas sindicales. Los principales aspectos del llamado Plan Laboral son:

SINDICATOS

Se elimina la distinción entre sindicatos industriales, profesionales y agrícolas, creando cuatro tipos de sindicato: de empresa, de interempresa, de trabajadores independientes y de la construcción.

Basta el 10% de los trabajadores de una empresa, con un mínimo de veinticinco, para formar un sindicato. No hay limitación para el número de sindicatos y la afiliación es voluntaria. En empresas menores el quorum se reduce a ocho afiliados.

En el agro se crean los sindicatos por fundo (antes eran por Comuna). Las Federaciones sólo tendrán un rol de asesoría.

NEGOCIACION COLECTIVA

Se reducen los temas de negociación, eliminando todo lo concerniente a participación, condiciones de trabajo, promociones, etc.

Sólo pueden negociar los sindicatos de empresa; quedan excluidos sectores como locomoción colectiva, portuarios, locutores y muchos otros.

La negociación sólo abarca a los miembros del sindicato o grupo.

Cualquier grupo de trabajadores superior a 10% de la empresa puede negociar independientemente.

HUELGA

Tiene una duración máxima de sesenta días, pasados los cuales se considera que los trabajadores se retiran "voluntariamente" de la empresa.

Autoriza el lock out (cierre de la empresa) por treinta días si la huelga afecta a más del 50% del personal; esto libera al patrón de sus obligaciones con el personal que sigue trabajando.

Autoriza la contratación de personal interino durante la huelga.

Obliga a los sindicatos a asegurar el funcionamiento parcial de las actividades durante la huelga.

Prohíbe la huelga y la negociación en numerosas empresas.

objetivos

Son obvios: dividir el movimiento sindical fomentando la creación de pequeños sindicatos; dividir a los trabajadores al permitir las negociaciones paralelas, los reintegros parciales y los contratos interinos; entregar nuevas herramientas de lucha a los patrones; minimizar el papel de las Federaciones.

reacciones

El Plan ha generado un repudio unánime de las organizaciones de trabajadores. Todas las Federaciones campesinas emitieron una declaración conjunta, en tanto que los "grandes" del sindicalismo (Grupo de los Diez, FUT, CNS y CEPCh) creaban un Comité de Defensa de los Derechos Sindicales que coordinara su acción para combatir el Plan.

"La nueva legislación tiende a atomizar y destruir el movimiento sindical."
(Gral. Díaz Estrada a HOY)

SOFOFA Esperaba Mayor Número de Empresas Sin Derecho a Huelga

El presidente de la Sociedad de Fomento Fabril (SOFOFA), Hernán Daroch calificó de "muy positiva" la lista de empresas cuyos trabajadores no pueden ir a la huelga, indicando que "suponía que el número sería mayor".

Dijo que la elección de las empresas "fue seria y técnica", destacando el hecho de que se trata de entidades cuya paralización significaría un riesgo para el bien común o la seguridad nacional.

Manifestó que la nómina de 32 organismos "revela la voluntad del Gobierno de ir liberalizando paulatinamente el sistema de negociación colectiva".

EL MERCURIO — Jueves

2 Agosto de 1979

sin derecho a huelga

Chuquicamata; Compañías de Teléfonos de Chile, Coyhaique y Valparaíso; Empresa Nac. de Explosivos; ENTEL; ETC; FFCC; LAN; Banco del Estado; Empresas de Obras Sanitarias Metropolitana y de Valparaíso; Transportes Marítimos Chiloé-Aisén; Empresas de Electricidad; Austral, FRONTEL, de Tilt, Colina, Puente Alto, Coronel, Casablanca y Compañía General; ENDESA; Compañía Chilena de Electricidad; Compañías de Gas de Santiago, Valparaíso y Concepción; Empresa Portuaria de Chile, en todos los puertos; ENAP.



Perdieron hasta la OEA

Como la mona le fue a Pedro Daza, delegado chileno ante la conferencia de la OEA. A pesar de sus esfuerzos, prácticamente todos los países apoyaron la reivindicación boliviana de salida al mar, lo que demuestra una vez más el aislamiento diplomático chileno. Previamente a la reunión, las autoridades del altiplano habían reavivado la campaña en torno al problema; en particular, el Presidente Guevara había declarado que "la guerra del Pacífico no ha concluido para Bolivia ni para Perú" y había planteado la revisión de los tratados de 1904. Por más que El Mercurio y Cubillos se manifestasen indignados, los hechos son los hechos: Bolivia ha obtenido el respaldo de los países llamados democráticos y de Estados Unidos.

LP 9568

AMERICA LATINA

Representantes de los ejércitos americanos se reunirán en Colombia a partir del once de Noviembre. El temario, propuesto por Argentina, contempla aspectos sobre educación militar y "la agresión subversiva en América y medios para oponerse a ella". La delegación chilena será encabezada por Forestier, connotado asesino y torturador. Por primera vez, la "intimidación facista" de los militares se verá turbada por la presencia de un país en que las fuerzas armadas representan al pueblo: Nicaragua.

Guatemala El Ejército Guerrillero de los Pobres hizo un llamado a los demás grupos rebeldes (Fuerzas Armadas Rebeldes, Partido Guatemalteco de Trabajadores -comunista- y Organización del Pueblo en Armas) para conducir unidos la lucha armada. El PGT fue el primero en aceptar la proposición y propuso una plataforma concreta. Los revolucionarios han denunciado aspectos escalofriantes de la realidad en Guatemala: promedio de vida de treinta y ocho años, esterilización masiva, 66% de analfabetismo; entretanto, el General Romero, dictador de turno, se ha apoderado de cuarenta y seis mil hectáreas de tierras y sus ministros se reparten el resto. Por si fuera poco, una veintena de multinacionales se disputan el control del petróleo que debe entrar a explotarse próximamente.

Argentina Siguen los conflictos sindicales viento en popa; la serie de huelgas respaldadas por los sectores peronistas más avanzados se han multiplicado en los últimos dos meses, hasta alcanzar en Noviembre a diecisiete empresas con diez mil trabajadores. En otro terreno, el gobierno ha señalado que la guerrilla montonera sigue operando en diferentes puntos del país.

Panamá El Gobierno desbarató un intento de golpe que pudo parecer intrascendente ya que sólo fueron requisadas algunas armas de poca monta. La gravedad del hecho radica en los sectores comprometidos: grupos de ultraderecha, ciudadanos yanquis, exiliados cubanos. Los golpistas habían reclutado ex mercenarios de Viet-Nam y estaban negociando la compra de armas a la Guardia Nacional somocista. El complot se produce poco después de la toma de posesión del Canal y en momentos en que Panamá redobla su ayuda solidaria al pueblo nicaragüense.

el ejemplo de PANAL

"Por primera vez, en muchos años, cientos de compañeros han sacado la voz; hacía ya años que muchos compañeros no habían pisado su sede sindical; aquella sede que les vio vibrar llenos de participación, llenos de interés y de entusiasmo por construir su país. Aquel lugar por años silenciado volvió a agitarse y se repletó de sus legítimos dueños, de sus obreros".

Así describen los obreros de PANAL las cuatro asambleas que, con participación de más de mil trabajadores, realizaron para preparar el Pliego de Peticiones.

Este fue el resultado de un mes de preparación en que sección por sección, turno por turno, se discutían los puntos del Pliego.

Los patronos han recurrido a sus artimañas habituales: "Como todos esperaban ya empezaron los amarillos y apatronados que nunca faltan, con rumores sobre posibles despidos, el cierre del tercer turno, hacen correr la voz de que la empresa está mal, etc.. Claro que por la boca muere el pez, y el año pasado el gerente decía a los periódicos que con las exportaciones ellos estaban tirando para arriba, y que poco menos era el paraíso."

Los trabajadores recuerdan cuanto costó hacer el paro de las viandas el año pasado en comparación con el entusiasmo que ahora reina: "en casi todas las secciones se organizan y van a protestar, por los incentivos... con la organización que vamos logrando en la defensa de nuestros legítimos derechos, seguiremos avanzando!"

EXIGUO APOYO SINDICAL

Una inserción pagada de página entera apareció en todos los diarios el once de Septiembre, con la lista de Presidentes de Sindicato que apoyan a la Junta. A primera vista la cosa parecía bastante impresionante, pero al contarlos se podía comprobar que apenas contenía noventa y seis nombres. La mayor parte eran los "obligados", que si no firman pierden la pega: Presidente de los trabajadores de Vialidad de Talca, Iquique, Antofagasta... de Obras Públicas de Chillán, Copiapó, Concepción... de Obras Municipales de Ñuñoa, San Bernardo, Lota. Claro, no se crea que están ausentes los presidentes de sindicatos poderosos; allí están los del Casino de Viña y Arica, de la Juventud Empart y de los Planificadores (¿?). Cierra la lista la Federación de Peluqueros, para que se vea que a los chilenos no les toman el pelo con tanta facilidad.

nuevo caso de desaparecidos: YUMBEL

Otro genocidio quedará momentáneamente impune gracias a la Ley de Amnistía dictada por Pinochet para proteger los crímenes cometidos por los militares. Catorce de los dieciocho cadáveres inhumados en Yumbel han sido identificados por sus familiares; ha sido comprobada la participación de más de quince carabineros. La mayoría de los asesinados eran trabajadores de la Papelera (uno de ellos, Jorge Lamana, era dirigente sindical) y se sabe que estuvieron detenidos hasta la madrugada del 18 de septiembre de 1973 en la Tenencia de Laja. Las declaraciones de un comerciante apresado junto con ellos no dejan dudas al respecto. Probablemente la investigación del Ministro en Visita podrá aclarar las circunstancias en que, después, se produjo la masacre. Los familiares de desaparecidos han denunciado la existencia de otro enterrero, en algún lugar cercano, donde estarían los veintidós cadáveres de personas arrestadas en Laja.

A pesar de todas las pruebas presentadas, la prensa y el Gobierno siguen presentando este caso como resultado de los "enfrentamientos" posteriores al golpe, para ocultar la total responsabilidad de las fuerzas armadas.

No se les va una a los pillines de la Empresa Nacional del Carbón.

NO TRADICIONALES

Como escucharon que ahora hay que producir, el año pasado se quedaron atochados con un millón de toneladas del oscuro mineral. Vanas fueron las campañas de exportación; el mundo pedía petróleo. Nunca se supo lo que hicieron con el stock, pero lo cierto es que decidieron modificar radicalmente las políticas de la empresa; de ahora en adelante, la consigna sería la racionalización y el autofinanciamiento. Las nuevas metas empezaron a cumplirse con militar eficiencia: treinta a

cuarenta por ciento de reducción de la producción y cuatro mil trabajadores obligados a retirarse "voluntariamente" en lo que va corrido del año.

Y de repente surgió el detalle: se habían olvidado de un cliente. Esto no parece tan grave, pero el cliente en cuestión era CHILECTRA, que reclamaba cien mil toneladas consideradas en su contrato de compra. Como es imposible que ENACAR la abastezca, la empresa de electricidad deberá IMPORTAR esa cantidad... lo que no es fácil, debido al aumento de la demanda mundial.

Chili

A L'HONNEUR

Le Mercurio, influent journal de Santiago-du-Chili, se félicite de ce que M. Cubillos, ministre des affaires étrangères du général Pinochet, a reçu en France un meilleur accueil que partout ailleurs, au cours de sa tournée diplomatique de la semaine dernière.

La visite discrète de M. Cubillos au Quai d'Orsay aurait pu nous laisser penser le contraire dans la mesure où il avait été reçu par l'escalier de service. Mais il faut croire que les diplomates de Paris et de Santiago ont estimé qu'elles pouvaient se passer de l'escalier d'honneur pour passer les commandes.

BERNARD CHAPUIS.

LE MONDE

septembre 1979

Mientras Cubillos era recibido casi a escondidas y sin fotógrafos por su colega galo, varios cientos de personas protestaban frente al Ministerio de RREE francés. Esta visita y la venta de armas a Chile han sido condenadas por vastos sectores políticos y sindicales franceses.

breves

* Las últimas empresas que quedaban en poder del Estado son licitadas: cuarenta y un millones de dólares apenas le costó a la Overseas Holding Ltd. la compra de Cemento Melón, mientras el grupo uruguayo Mely se apoderaba por seis millones del 30% de las acciones de Firestone. Un grupo chileno se adjudicó la IRT.

* Un total de 4.122,5 millones de dólares en inversiones extranjeras han sido autorizados entre 1974 y 1979; de esa suma, 3.733,2 millones corresponden a proyectos de explotación minera. Pero el ingreso real ha sido de sólo 459 millones; el resto, puras intenciones.

* El seminario nacional del colegio de asistentes sociales denunció que hay en Chile seiscientos mil niños en situación irregular. La presidente declaró que los esfuerzos gubernamentales no son suficientes.

* Tres mil niños desfilaron en la ciudad de Concepción en demanda de sus derechos. El acto, organizado por la Iglesia, es el primero de este tipo.

* Pinochet saludó "en nombre del pueblo y Gobierno de Chile" a Hua Kuo Feng con motivo del trigésimo aniversario de la revolución.

* El presidente del Colegio de Constructores Civiles Gastón Barrios reveló que el déficit habitacional ha aumentado de quinientas a setecientas mil casas en los últimos seis años. En 1980 debería llegar a un millón doscientas mil viviendas, porque, según Barrios, sólo se construyen edificios de lujo como los "caracoles", en que se vende el metro cuadrado a U\$ 3.000.

* Según Cubillos, "sólo" unos nueve mil exiliados están impedidos de volver a Chile.

LA COLUMNA



DERECHA



DE LA

Pirañas se multiplican en EE. UU.

MIAMI, EE. UU., 27. Las pirañas, peces carnívoros originarios de América del Sur, se están multiplicando de manera alarmante en las aguas de los lagos y ríos del Estado norteamericano de Florida, indicaron hoy aquí las autoridades.

La moda de las pirañas, importadas ilegalmente en la región por entusiastas de animales exóticos, preocupaba hoy a responsables del Estado de Florida, ya que un grupo de esos peces puede devorar una vaca o un ser humano en pocos minutos.

En los últimos meses, veinte ejemplares de esos temibles animales carnívoros, que se adaptan sin dificultades al clima de Florida, fueron pescados en los canales cerca de Miami.

La moda de las pirañas fue también importada a Chile por amantes de los "exóticos animalitos" como militares y chicanos. Pero el espécimen conocido como Piraña chilensis es mucho más dañino pues devora también elementos de difícil digestión como cemento, celulosa, bancos y hasta países enteros.